
! ! ! !举行“习马会”的香格里拉大酒店
位于新加坡的中南部，毗邻新加坡植
物园，掩映在芭蕉椰树之间。因为“习
马会”的举行，这里成为中外媒体关注
的焦点。
新加坡为此次会面做了大量准备

工作。会面地点香格里拉大酒店舞厅
装饰一新，并专门为会面作了特别的
陈设。而习近平和马英九晚餐所在的
餐厅也已做好准备。
这次“习马会”在新加坡成功举

行，其中自然也有新加坡政府的努力。
从 !""#年 $月第一次“汪辜会谈”在
海皇大厦成功举行，到此次更进一层
楼的“习马会”，突显了新加坡在两岸

历史进程中的独特贡献。
新加坡国立大学东亚研究所所长

助理、前外交官黎良福表示，新加坡与
中国大陆和台湾领导人都保持良好的
关系，再加上新加坡是“汪辜会谈”所在
地，因此在两岸领导人心目中新加坡是
一个中立的地点。
新加坡外交部近日表示，作为海

峡两岸长期以来的亲密朋友，我们很
高兴为双方直接对话提供便利及场
地。海峡两岸要求新加坡协助促成双
方领导人于本月 %日在新加坡会面。
这是自 &"$"年以来，海峡两岸关系史
上的一个里程碑。特派记者 沈月明
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香格里拉大酒店见证历史

!习马会"下午登场 两岸问题知名学者高度评价

若干年后回头看，一切也许由此始
备受关注的“习马会”今日下午

3时开始，这是两岸领导人 1949
年以来首次会面。这一历史性时刻
到来之际，全世界的目光都聚焦在
了新加坡香格里拉大酒店。

探讨两岸重大问题
根据安排，首先，习近平与马英九将在岛屿大厅

的东陵厅握手，握手后转入裕廊厅会面，会面前 &'

分钟对部分媒体开放。随后，会面转入闭门阶段，两
岸领导人将集中精力就一些重要问题交换看法。会
后两岸将分别召开 ('分钟记者会，大陆在前，台湾
在后。这样安排，便于公众全面及时了解双方动态和
立场，充分展现了两岸领导人的诚意。记者会后，两
岸领导人将共进晚餐。

中台办、国台办主任张志军此前表示，这次双方
以两岸领导人身份和名义举行的会面，习近平和马英
九将就推进两岸关系和平发展交换意见，探讨深化两
岸各领域交流合作、增进两岸民众福祉等重大问题。

马英九今晨 )时从台北出发，&'时 ('分左右
抵达新加坡。马英九还将带上 *罐他最喜欢的马祖
老酒，请习近平和随行人员品尝。
昨日，台湾方面还透露了准备的礼物。据报道，

台方准备了“台湾蓝鹊”手工瓷器送给习近平。台湾
蓝鹊是台湾特有品种，具有浓厚的“台湾味道”。

希望抓住历史机遇
昨天在新加坡香格里拉大酒店，记者专访了前

来见证“习马会”的台湾淡江大学中国大陆研究所教
授、亚太和平研究基金会董事长赵春山。作为两岸问
题权威学者之一，他对此次“习马会”给予高度评价。

赵春山说，大陆也好，美国也好，都希望看到台
湾海峡的稳定与和平。台海稳定，大陆和美国才会有
更多精力、更多资源用来做更重要的事。

对于台湾未来领导人是否会继续这一对话机
制，赵春山回答希望如此。“领导人会面是‘架桥’，而
不是与选举相关。马英九的任期马上就要到了，他是
从领导人的高度来考虑，是不会去考虑选举不选举
的。现在台湾有个问题，什么事情都要和选举挂钩，
那什么事情也不要做了，每天都搞选举好了。”
展望此次会面的长远意义，赵春山特别强调，两

岸都要抓住这个历史机遇，只有在一个和平稳定的
环境之下，才会对两岸人民有益。人民希望过好日
子。如果只在战争与和平的问题里打转，就很难进行
内政的改革。“我个人觉得习近平也是着眼于台海稳
定。大陆需要稳定，台湾更需要稳定，台湾未来任何
领导人都需要维持稳定。过去 %年多来，两岸局势和
平稳定，这一点台湾未来的领导人要好好思考。”

期待延续两岸和平
“习马会”举行，上海交通大学台湾研究中心的

林冈教授称自己“比较激动”：“&"$"年到 &""#年的
‘汪辜会’相隔 $$年，‘汪辜会’到‘习马会’相隔 ++

年。所以这是 ))年来的第一次，两岸领导人终于会
面了。”
“俗语说，见面三分情。”林冈表示，“习马会”将

对两岸和平发展起到继往开来的作用，“若干年以
后，我们再回头看看，两岸领导人的会晤就是从这里
开始的，不管当中可能发生多少曲折。”
林冈认为，目前两岸关系仍朝着和平发展的方

向克难前行。“明年马英九任期结束前，两岸间的货
物贸易、服务贸易、陆客中转、两会互设办事处等项
目仍有可为的空间。两岸事务性协商基本属于自下
而上的模式，有时也需要自上而下的推动，譬如此
次会面。”

明年台湾再逢领导人选举，林冈直言：“无论哪
个政党上台，我都期待台湾当局能在维持‘九二共
识’的基础上延续目前局面，不要倒退回民进党执
政时期的‘冷和平’状态，逆转两岸关系的和平发展
态势。” 特派记者 沈月明 见习记者 范鹏
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! ! ! !“习马会”前一天，会面地点新加
坡香格里拉大酒店已经热闹非凡。
酒店大堂里满是摄像机和各路

记者。进门处四台安检设备整齐耸
立。一些不明情况的外国住客都惊
讶地问：有什么大事要发生吗？这确
实是只有全世界华人才能体会的大
事，在两岸关系的历史时刻，两岸媒
体给予了空前的关注。
记者昨天下午 (时许来到香格

里拉大酒店时，大堂已经被媒体“占
领”。台湾三立电视台的一位记者
说，他们昨晚就到了，但还不是来得
最早的。
“习马会”消息一公开，台湾媒

体立即行动起来，特别是电视台更
是争分夺秒，以便抢得优势机位。据
这位记者说，他们台来了 &(人，其
他台也差不多，再加上报纸、电台、
网络媒体，台湾记者加起来总有
+''多人。
大陆媒体自不待言。此次大陆

方面开放媒体报名，中央和各省市
主要媒体基本都到场。香格里拉酒

店大厅里都是各种各样口音的普通
话。当中也有粤语，那是香港和澳门
的媒体。澳门电台的黄嘉静说，领导
很重视这次历史性会面，所以一般
不出差采访的他们公司也特派她前
来采访报道。
在新媒体时代不仅要比质量还

要比速度。记者在现场看到，很多媒
体记者都是现场编辑图片、文字，即
时发回后方。新加坡的一家网络服
务公司这次大显身手，运来专门设
备为一家台湾电视媒体传输视频，
据说通过网络传输速度比卫星传输
还快，视频效果也很不错。
此次具有重要历史意义的会面

也吸引了很多国际媒体的关注，日
本、美国、法国等国家的媒体都专程
前来采访。
据国务院台办相关工作人员介

绍，此次参加“习马会”的全部记者
超过 )+'名，这还不包括未在持证
名单中的记者。

特派记者 沈月明
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盛况空前 600多名中外记者聚焦“习马会”

! ! ! ! !""#年 $月 %&日至 %"日#在海协会的倡议

和积极推动下#经过海峡两岸的共同努力#备受注

目的第一次$汪辜会谈%在新加坡正式举行& 这是

海峡两岸授权的民间机构最高负责人之间的首次

会晤#也是 $'余年来#两岸高层人士的首次接触

商谈& 尽管会谈只局限于民间性'经济性'事务性

和功能性范围#但破冰意义重大&

('世纪)'年代以来#两岸的各种交流与交往

进入持续调整发展的阶段&同时两岸间的民事纠

纷'渔事纠纷以及走私'偷渡等问题也越来越多&

为早日解决这些问题# 大陆方面经过艰苦努力#

促成了第一次$汪辜会谈%#会谈于*""+年$月(&

日上午*,时在新加坡海皇大厦正式举行&

相!关!链!接

第一次“汪辜会谈”
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! 香格里拉大堂里记者云集
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